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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FIDE 3 
 
MÁS DE 500 PARTICIPANTES EN FORO INTERNACIONAL DEMOCRACIA Y ELECCIONES 
Con más de 500 personas registradas, se llevó a cabo la tercera edición del Foro Internacional Democracia y 
Elecciones, en su modalidad virtual, con el objetivo de fortalecer la cultura democrática y la participación de la 
juventud en los asuntos públicos. El evento fue convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro 
(IEEQ), la Universidad Autónoma de Querétaro, el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, la Universidad 
Anáhuac Querétaro, la Universidad de Londres Querétaro, la Universidad Central de Querétaro y la Secretaría de la 
Juventud del Estado. Transmitido por medios digitales, el foro contó con 18 conferencistas de 9 países en 6 
paneles, con los siguientes temas: Aprendizaje global en tiempos de pandemia, Ciudadanía: importancia de la 
acción colaborativa, Elecciones en pandemia, Elecciones en México, Democracia y juventud, así como Juventud: 
desarrollo y oportunidades. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, afirmó que la alta 
participación en el evento demuestra que el interés por la democracia prevalece ante cualquier circunstancia y 
refrendó el compromiso permanente del Instituto, para fomentar espacios de diálogo, debate y construcción de 
ciudadanía. Fueron panelistas el Consejero Presidente; la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y 
Participación Ciudadana del mismo Instituto y organizadora, Gema Morales Martínez; Guillermina Vázquez 
Benítez, Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo; Alejandro Guerrero Monroy, Asesor en el 
Consejo General del Instituto Nacional Electoral, y Miguel Lara O., Experto Internacional en Integridad Electoral. 
Además, Fernando Atristain, Coordinador del Proyecto de Inclusión Económica y Desarrollo Empresarial Juvenil 
del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); Helmut Schwarzer, Especialista en Protección Social 
y Desarrollo Económico para México y Cuba de la Organización Internacional del Trabajo; Heidi Ullmann, Oficial de 
Asuntos Sociales de la División de Desarrollo Social de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe 
(CEPAL), y Rodrigo Ruiz Ballesteros, Secretario de la Juventud del Estado de Querétaro. De igual manera, se 
tuvieron las intervenciones de Juan Pablo Pozo Bahamonde, Especialista Electoral Internacional; Margareth 
Solano, Viceministra de Juventud de Costa Rica; Jonathan Maza, Secretario Ejecutivo de la Red Latinoamericana de 
Jóvenes para la Democracia; Claudia Chwalisz, Analista de Políticas en la Unidad de Gobierno Abierto de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE); Samantha Reusch, Directora de Impacto de 
Apathy is Boring; Víctor Naranjo, Consejero Electoral del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del 
Estado de Tabasco; Katherine Ellena, Asesora Legal Global Senior de la Fundación Internacional de Sistemas 
Electorales; Gerardo de Icaza, Director del Departamento para la Cooperación y Observación Electoral de la 
Organización de Estados Americanos, y Alexander Shlyk, Jefe del Departamento de Elecciones de la Oficina de 
Instituciones Democráticas y Derechos Humanos de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa. 
El foro gratuito fue seguido por estudiantes y docentes de 12 universidades, integrantes de instituciones 
electorales, personas servidoras públicas y público en general; la información de esta y ediciones anteriores del 
Foro Internacional Democracia y Elecciones está disponible en: 
http://www.ieeq.mx/experienciaglobal/foro_2020/  
 
https://informativodequeretaro.com/mas-de-500-participantes-en-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
https://www.queretarotv.com/mas-de-500-participantes-en-foro-internacional-democracia-y-elecciones/ 
 
 

http://www.ieeq.mx/experienciaglobal/foro_2020/
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QUERETANOS NO TENDRÁN RIESGOS POR COVID-19 EN ELECCIONES: IEEQ 
Por Francisco Velázquez Ramírez 
Durante la próxima jornada electoral en el estado de Querétaro, no habrá ningún riesgo sanitario para la población 
en las casillas, sostuvo el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo 
Romero Altamirano, quien agregó que las autoridades en la materia trabajan para garantizar la salud de las y los 
queretanos en todo el proceso comicial. En su participación en la tercera edición del “Foro Internacional 
Democracia y Elecciones”, en su modalidad virtual, Romero Altamirano detalló que, actualmente, desglosan todo el 
proceso para observarlo “con gafas de pandemia Covid”; por lo que, puntualizó, analizan cada fase de este para 
saber cómo llevarlas a cabo. “Hemos enviado misiones del instituto de Querétaro a Hidalgo, para que observen 
física y presencialmente los trabajos que están realizando porque el sistema electoral es así, compartimos 
experiencias no solamente con el INE, sino con los diferentes organismos públicos locales electorales y, también, 
desde luego, que hemos estado en contacto con Coahuila, que es la otra entidad que tiene mucha experiencia en 
estos temas”, refirió. Abundó en que, además de lo anterior, y como “seguramente estará haciendo” el Instituto 
Nacional Electoral (INE), Hidalgo y Coahuila, el IEEQ mantiene contacto con la autoridad en salud en la entidad; 
toda vez que, señaló, se necesita la voz autorizada en la materia para que dé su punto de vista a propósito de cada 
una de las fases del proceso. Gerardo Romero afirmó, por otro lado, que el interés por la democracia prevalece ante 
cualquier circunstancia y refrendó el compromiso permanente del instituto para fomentar espacios de diálogo, 
debate y construcción de ciudadanía. El foro fue convocado, además del IEEQ, por las Universidades Autónoma de 
Querétaro, Anáhuac Querétaro, de Londres Querétaro, Central de Querétaro y el Tecnológico de Monterrey campus 
Querétaro, así como la Secretaría de la Juventud. Participaron 18 conferencistas de nueve países. 
 
https://codigoqro.com.mx/2020/09/09/queretanos-no-tendran-riesgos-por-covid-19-en-elecciones-ieeq/ 
 
INDISPENSABLE GENERAR ELECCIONES INCLUYENTES 
Por Janet López 
Desarrolla el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) la tercera edición del Foro Internacional 
Democracia y Elecciones, para abordar los principales temas de la democracia en América Latina y El Caribe. 
Margareth Solano, viceministra de Juventud de Costa Rica remarcó el fuerte golpe económico que ha generado la 
contingencia y expuso acciones de ayuda que se implementan en aquel país. Juan Pablo Pozo Bahamonde, 
especialista electoral del Ecuador, sostuvo que América Latina y El Caribe conforma una zona con grandes 
desigualdades, que incrementan conforme avanza la pandemia, con ellas también lo hacen delincuencia y violencia. 
Se trata de la región con mayor participación electoral en el mundo, pero carente de políticas reales para incluir a 
todos los sectores. Al hablar de los jóvenes, de 215 cargos de elección renovados en Ecuador en las pasadas 
elecciones, solo 29 tenían menos de 29 años. El foro lo organizaron, junto con el IEEQ, la Universidad Autónoma de 
Querétaro, el Tecnológico de Monterrey Campus Querétaro, la Universidad de Londres Querétaro, la Universidad 
Central de Querétaro, la Universidad Anáhuac Querétaro y la Secretaría de la Juventud. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/indispensable-generar-elecciones-incluyentes/ 
 
PARTICIPA CONSEJERA PRESIDENTA DEL IEEH EN FORO INTERNACIONAL “DEMOCRACIA Y ELECCIONES”  
*Participantes de 9 naciones, compartieron información en temas de participación, juventud y democracia, sin 
dejar de lado la estrategia mundial que han implementado las autoridades electorales ante la pandemia.  Pachuca, 
Hgo., 8 de septiembre de 2020.- La Consejera Presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
Guillermina Vázquez Benítez, participó en el Foro Internacional “Democracia y Elecciones” (FIDE), organizado por 

https://codigoqro.com.mx/author/francisco/
https://queretaro.quadratin.com.mx/indispensable-generar-elecciones-incluyentes/
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el Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ). El Consejero Presidente del Órgano Electoral anfitrión, Gerardo 
Romero Altamirano, dio la bienvenida al Foro en el que también participaron instituciones como la Secretaría de la 
Juventud del estado de Querétaro, la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), el Instituto Tecnológico de 
Estudios Superiores de Monterrey (ITESM) campus Querétaro y las Universidades Central de Querétaro, Anáhuac 
y Londres. Por tercer año consecutivo fue realizado el Foro con la intención de que las y los jóvenes participen y se 
involucren directamente en el ámbito electoral, señaló el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero 
Altamirano, quien apuntó que se registraron más de 500 personas provenientes de 12 universidades y diversos 
Institutos Estatales Electorales. Como panelistas, participaron personas de 9 nacionalidades, quienes compartieron 
información en temas de participación, juventud y democracia, sin dejar de lado la estrategia mundial que han 
implementado las autoridades electorales ante la pandemia. El panel en el que participó la Consejera Presidenta de 
este Órgano Electoral, partió de la interrogante sobre si México está listo para afrontar los retos electorales de 
2020 y 2021 ante la nueva normalidad, a lo que Vázquez Benítez respondió que la contingencia ha reconfigurando 
con rapidez la forma de hacer elecciones en el país, particularmente para Hidalgo y Coahuila, que son las dos 
únicas entidades con un Proceso Electoral en puerta, lo cual ha representado un reto que este Instituto ha sabido 
afrontar. Reseñó que, luego de 122 días de suspensión de actividades presenciales, la parte más difícil a partir de la 
reanudación de actividades fue la preparación para el periodo de Registros de Planillas efectuados del 14 al 19 de 
agosto pasados, el cual, anunció, ha sido la fase más difícil del Proceso Electoral Local 2019-2020, actividad en la 
que este Instituto salió avante. Lo anterior, debido a que un total de 11 Partidos Políticos, 2 Candidaturas Comunes 
y 36 Candidaturas Independientes, registraron a 13 mil 229 personas que integran 755 planillas, destacó que el 
papel del IEEH fue recibir, validar y determinar quiénes cumplieron con los requerimientos legales, así como con el 
porcentaje de participación de personas indígenas, paridad de género en sus tres vertientes y menores de 30 años, 
para contender en un Proceso que además debe vigilar las medidas sanitarias contenidas en el Protocolo 
presentado para afrontar la pandemia en medio de un Proceso Electoral. Finalmente, la Consejera refirió que los 
Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE´s) deben enfocarse a coordinarse con las y los jóvenes para el 
diseño de estrategias que permitan llegar a más a este sector de la población, pues en el ámbito electoral hay 
muchas áreas de oportunidad para su participación. 
 
http://www.diarionoti7.com.mx/index.php/politica/item/5604-participa-consejera-presidenta-del-ieeh-en-foro-
internacional-democracia-y-elecciones 
 
https://hidalgo.quadratin.com.mx/politica/participa-presidenta-del-ieeh-en-foro-internacional-sobre-elecciones/ 
 
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2020/09/08/presidenta-ieeh-foro-internacional/ 
 
https://www.elindependientedehidalgo.com.mx/participa-consejera-presidenta-del-iee-en-foro-internacional/ 
 
LA DEMOCRACIA REQUIERE DE LA PARTICIPACIÓN DE LA JUVENTUD: MEJÍA NARANJO 
Las juventudes cuando se organizan, independientemente de cuál sea su fin, pueden lograr muchas cosas y 
plantear cambios importantes, de allí que la democracia requiera de la participación de los jóvenes y es por ello 
que las instituciones están obligadas a garantizarles un espacio, señaló el Consejero del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Tabasco (IEPCT), Víctor Mejía Naranjo. Al participar en el Tercer Foro Internacional 
“Democracia y Elecciones”, organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), el consejero del 
IEPCT habló sobre la importancia y los retos de la participación de los jóvenes en la política, y es que dijo, uno de 
esos temas que se deben enfrentar  es la existencia de una representación sustantiva y la inclusión política de este 



 
 

MIÉRCOLES 9 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 4 

 

grupo. Es debido a ello que el IEPCT ha llevado a cabo acciones afirmativas con la finalidad de incluir a las 
juventudes de Tabasco en las postulaciones de los partidos políticos para este próximo proceso electoral. “Lo que 
nosotros buscamos es que las juventudes estén presentes en las campañas electorales en el  próximo proceso 
electoral que participen en debates, nos proceso electorales, que participen en debates, que busquen el voto de la 
ciudadanía, es decir que tengan una participación activa en las campañas en este próximo proceso electoral, 
entonces hicimos un acuerdo en el cual se obliga a los partidos políticos a que postulen a personas entre 21 y 29 
años por lo menos en el 30 por ciento de sus candidaturas”, dijo. Mejía Naranjo indicó que esta acción afirmativa 
que obliga a que los partidos políticos tomen la participación de personas entre 21 y 29 años en cuando menos el 
30 por ciento de sus candidaturas de mayoría relativa en el próximo proceso electoral 2020–2021 busca abrir más 
espacios para los jóvenes. El por qué en la mayoría relativa es debido a que estas candidaturas tienen una 
presencia mucho más activa en las campañas electorales. En este foro que se realizó de manera virtual, 
participaron diferentes personajes y especialistas relacionados a procesos electorales de México y en otros países.  
 
https://corat.mx/la-democracia-requiere-de-la-participacion-de-la-juventud-mejia-naranjo/ 
 
DENUNCIAS 
 
VIOLA DIPUTADO FEDERAL DERECHOS DE LOS NIÑOS; IEEQ SIN PRONUNCIARSE 
Se trata del Diputado Federal Felipe Fernando Macías, del partido acción nacional quien se hace llamar “Felifer” 
brillante legislador quien también es conocido por tener como suplente a Raúl Jaime Perez, Acusado de Supuesto 
Abuso sexual de una menor de 16 años como consta en el periódico el Universal. Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF), al resolver el expediente SUP-REP-20/2017, en el sentido de que el derecho a la 
imagen de las niñas, niños y adolescentes está vinculado con el derecho a la intimidad, al honor y a su 
personalidad, entre otros, los cuales pueden resultar eventualmente lesionados a partir de la difusión de su imagen 
en los mecanismos de comunicación social que utilicen los sujetos políticos en su propaganda política o electoral, 
así como en los mensajes empleados por las autoridades electorales. 
 
https://infoqromex.com/viola-diputado-federal-derechos-de-los-ninos-ieeq-sin-pronunciarse/ 
 
TEEQ 
 
SIN PLAZOS PARA EJECUTAR CAMBIO DE DIRIGENCIA EN EL PRI 
Por Janet López 
El Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) ordenó restituir a Juan José Ruiz Rodríguez en su cargo de 
presidente del comité estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), pero no establece tiempo para 
hacerlo. En los efectos de la sentencia se establece que la Comisión Nacional de Justicia Partidaria (CNJP) del PRI 
deberá resolver en plenitud de atribuciones el procedimiento sancionador correspondiente, pero como fecha para 
hacerlo indica “dentro de un plazo breve”. En la resolución bajo el expediente TEEQ-JLD-25/2020, se establece que 
la CNJP incurrió en una omisión ante el procedimiento sancionador CNJP-PS-QUE-037/2020, en el que ya se le 
ordenaba la restitución. En el documento se indicó que, tras la primera sentencia para restablecer los derechos de 
Ruiz Rodríguez, el CNJP incurrió en una dilación injustificada, puesto que de ese expediente fue notificada el 28 de 
julio y que, al momento de la segunda resolución, habían transcurrido ya treinta y cinco días. En este nuevo 
documento, fechado el 2 de septiembre, no se establecen fechas para cumplimiento, únicamente la frase de que 
debe ser dentro de “un plazo breve”. Por separado, el área de comunicación del Instituto Electoral del Estado de 



 
 

MIÉRCOLES 9 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 5 

 

Querétaro (IEEQ), remarcó que el TEEQ sí notificó a dicho organismo, pero sin ninguna instrucción, que se trata 
de un procedimiento que fue impugnado ante la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) y que el órgano comicial estará atento de lo que se le notifique, para que, en caso de que así se 
le ordene, hacer los cambios correspondientes en las representaciones y dirigencias. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/sin-plazos-para-ejecutar-cambio-de-dirigencia-en-el-pri/ 
 
CREACIÓN PARTIDOS 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
-¡PREEEPAREN!-  Nonato. Uno de los partidos nacionales abortados por el Instituto Nacional Electoral es Fuerza 
Social por México, encabezado por el dirigente de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados 
(CATEM) Pedro Haces y promovido en Querétaro por el ex priista José Luis Aguilera Ortiz, también ex integrante 
del Partido Auténtico de la Revolución Mexicana (PARM) y dirigente de Convergencia y Movimiento Ciudadano. 
Con el antecedente de que los Aguilera quisieron formar un partido local en 2014, pero no pudieron porque el 
Instituto Electoral de Querétaro le encontró muchas anomalías, entre ellas la falsificación de llecidas. El IEEQ dio 
parte de esto a la Procuraduría de Justicia del Estado, pero al titular Arsenio Durán Becerra le tembló la mano y 
cerrando los ojos, diría Nervo, los dejó pasar. ¿Ahora qué le podrán vender a Pancho? Y es que ahí viene el 21. (PA 
2) 
 
PREP 2021 
 
INTEGRAN ESPECIALISTAS DE 5 UNIVERSIDADES COMITÉ TÉCNICO DEL PREP 
La Comisión de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) aprobó la integración del Comité Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales 
Preliminares (PREP), la cual se someterá a consideración del Consejo General. A propuesta de la Coordinación de 
Informática, integran el Comité: Luisa Ramírez Granados de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ), Maribel 
Leyva Gaxiola de la Universidad Tecnológica de Corregidora (UTC), José Mauricio López Romero del Centro de 
Investigación Avanzada del Instituto Politécnico Nacional unidad Querétaro (CINVESTAV), Salvador Ignacio 
Escobar Villanueva de la Universidad Anáhuac Querétaro (AQ) y José Luis Orduña Centeno del Centro de 
Tecnología Avanzada (CIATEQ). Las personas integrantes cuentan con experiencia en materia de estadística y/o 
ciencias de datos, tecnologías de la información y comunicaciones, investigación de operaciones y ciencia política; 
de igual forma, sus perfiles abonan a la pluralidad, eficacia y profesionalismo del Comité, que ejercerá sus 
funciones durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021. En otro tema, la Dirección Ejecutiva de Educación 
Cívica y Participación presentó el programa de capacitación en el marco del proceso electoral 2020-2021, con el 
objetivo de ofrecer una visión integral de los temas y fases del mismo, así como fomentar la participación 
ciudadana. El programa se realizará del 21 de noviembre de 2020 al 13 de marzo de 2021, dirigido a las 
autoridades de los tres órdenes de gobierno, personas funcionarias, simpatizantes y militantes de los partidos 
políticos, precandidaturas, candidaturas y ciudadanía en general. Por otra parte, la Coordinación de Comunicación 
Social informó acerca de la campaña de difusión para promover el voto de las y los queretanos en el extranjero, el 
2021 en la elección de la Gubernatura del Estado; la campaña consta de tres etapas: credencialización, registro y 
ejercicio del voto, de acuerdo a la estrategia integral aprobada por el INE.  En la misma sesión, la Dirección 
Ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos rindió un informe sobre la verificación del 

https://queretaro.quadratin.com.mx/sin-plazos-para-ejecutar-cambio-de-dirigencia-en-el-pri/
https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/
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cumplimiento del número de personas afiliadas al partido político local Querétaro Independiente y otro acerca de 
las actividades realizadas por el área en el último trimestre; además, el Presidente de la Comisión, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles, dio cuenta del reporte trimestral de las actividades del colegiado.  En la sesión participaron el 
Consejero Presidente, Gerardo Romero Altamirano; la Secretaria y el Vocal de la Comisión, María Pérez Cepeda y 
Luis Espíndola Morales; el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; la y el Titular de la DEECP y 
DEOEPPP, María Nieto Castillo y Daniel Dorantes Guerra; los coordinadores de Informática y Comunicación Social, 
Raúl Islas Matadamas y Héctor Maqueo González; el Secretario Técnico de la Comisión, Wilbert Jesús López Rico; 
así como representantes de los partidos políticos: Martín Arango García del Partido Acción Nacional (PAN), Vidal 
Navarrete Cerda del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Susana Rocío Rojas Rodríguez de Morena, Ángel 
César Zafra Urbina del Partido del Trabajo (PT) y Ma. Concepción Herrera Martínez de Querétaro Independientes 
(QI).   
 
https://6enpunto.mx/elecciones-2021/integran-especialistas-de-5-universidades-comite-tecnico-del-prep/ 
 
http://adninformativo.mx/ieeq-aprueba-integracion-del-comite-tecnico-del-prep-para-elecciones-de-2021/ 
 
https://www.periodicodebatepolitico.com.mx/especialistas-de-5-universidades-integran-comite-tecnico-del-
prep-en-queretaro/#.X1jndIt7m9s 
 
ELECCIONES ESTUDIANTILES 
 
INE PUEBLA APOYA LAS ELECCIONES DE CONSEJOS UNIVERSITARIOS EN LA UNIVERSIDAD ANÁHUAC 
La Junta Local Ejecutiva del Instituto Nacional Electoral (INE), en coordinación con el Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), apoyó la organización de las elecciones de los Consejos Estudiantiles de la Universidad 
Anáhuac, Campus Puebla, en donde las y los alumnos votaron por los candidatos de la Federación de Sociedades de 
Alumnos (FESAL) y la Asociación de Alumnos (ADEFA), así como las mesas representativas de cada Escuela. En la 
Universidad, y a través de sus medios digitales, se llevaron a cabo las campañas digitales de las 10 escuelas y las 2 
sociedades de estudiantes, en donde compitieron 2 plantillas por Mesa Directiva (diferenciadas por los colores 
amarillo y morado respectivamente), en las cuales se desarrollaron propuestas de inclusión y equidad, lo cual 
refleja la cultura democrática y compromiso cívico de las y los estudiantes. Las votaciones iniciaron a las 09:00 
horas y concluyeron a las 16:00 horas, sin que se reportaran incidentes. Se utilizó un sistema que permitió a las y 
los votantes emitir su preferencia utilizando los elementos que ofrecen las nuevas tecnologías de información, 
como son el correo electrónico y los teléfonos móviles, garantizándoles transparencia y certeza en los resultados. 
Debe destacarse que la Universidad reportó que durante este ejercicio cívico participaron más de 900 alumnos, lo 
que significó un incremento del 27% de la población estudiantil votante en comparación al año pasado. Como 
parte de las actividades para planear y coordinar las actividades inherentes al día de las votaciones se llevaron a 
cabo diversas reuniones virtuales en las que participaron el Vocal Ejecutivo de la Junta Local Ejecutiva, Marcos 
Rodríguez del Castillo; el Vocal de Capacitación Electoral y Educación Cívica de la Junta Local Ejecutiva, Víctor 
Juárez Islas; el Jefe de Departamento de Operación de Sistemas de la Junta Local Ejecutiva, José Ramón Ramírez 
Torres; el Director de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro, Daniel Dorantes Guerra; el Coordinador de Informática del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, Raúl Islas Matadamas, y el Coordinador de Relaciones Estudiantiles de la Universidad Anáhuac campus 
Puebla, Daniel Cessa Zanatta. Cabe un reconocimiento a la Universidad Anáhuac campus Puebla por fomentar en 
las y los estudiantes la toma decisiones de manera responsable, así como el desarrollo de ejercicios democráticos 
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que motivan a las generaciones de jóvenes a transformar su comunidad de manera positiva. De igual manera un 
reconocimiento al Instituto Electoral del Estado de Querétaro, de manera particular a Daniel Dorantes Guerra y 
Raúl Islas Matadamas, quienes en todo momento apoyaron y contribuyeron al desarrollo de este ejercicio de 
educación cívica.  
 
http://retodiario.com/noticia/POLITICA/INE-Puebla-apoya-las-elecciones-de-Consejos-Universitarios-en-la-
Universidad-Anahuac/195137 
 
https://www.consolidacionhoy.com/ine-puebla-apoya-las-elecciones-de-consejos-universitarios-en-la-
universidad-anahuac/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ELECCIONES, HASTA 20% MÁS CARAS CON PANDEMIA: OEA 
Por Francisco Velázquez Ramírez 
Los procesos electorales, en un contexto de pandemia por Covid-19, son entre 10 y 20 por ciento más caros, estimó 
el director del Departamento para la Cooperación y Observación Electoral de la Organización de Estados 
Americanos (OEA), Gerardo de Icaza, durante su participación en el “Foro Internacional Democracia y Elecciones”. 
El funcionario de la OEA agregó que el costo de los comicios también depende del avance que se tenga a propósito 
del proceso electoral; es decir, si este empezó o no y si solo se han hecho algunas adecuaciones. Indicó que, a pesar 
de que el uso de la tecnología tiende a abaratar a la larga los costos, hay elementos que, de momento, son más 
caros. “Podemos prever que algunas de las medidas, por ejemplo, el implementar tecnología, tienden, a la larga, a 
abaratar los procesos electorales; otros elementos van a ser, momentáneamente, mucho más caros en temas de, 
evidentemente, de entregar a más gente, uno, y dos, de tener materiales que no son reutilizables: máscaras, gel 
antibacterial, una serie de cosas que antes no tenían que comprar. Entonces, yo calcularía, si bien nos va, un 10 por 
ciento, pero más hacia un 10 o un 20 por ciento más caros”, explicó. Gerardo de Icaza mencionó que cada uno de 
los procesos debe contar con medidas extraordinarias para garantizar elecciones exitosas durante la pandemia, 
entre las que se encuentran la coordinación entre autoridades sanitarias y comiciales, la responsabilidad de 
actores políticos para que no politicen la pandemia y un sistema de control de contagios. Por lo anterior, añadió, 
las autoridades tendrán que gastar más dinero para tener comicios que “no tengan una duda de legitimidad y 
tampoco sean un riesgo de salud pública, y eso, dentro de una coyuntura de crisis económica”. Abundó en que es 
importante que las actuales crisis sanitaria y del ámbito de la economía, no deben convertirse en una crisis 
política. 
 
https://codigoqro.com.mx/2020/09/09/elecciones-hasta-20-mas-caras-con-pandemia-oea/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
SUSPENDERÁN DERECHOS PARTIDISTAS A EX FUNCIONARIOS CESADOS POR VIOLENCIA O ACOSO SEXUAL 
Por Tina Hernández  
Por acusaciones por violencia y acoso sexual en contra de servidores públicos; el presidente del Partido Acción 
Nacional (PAN) en Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri, compartió que se siguen tres casos al interior del 

https://codigoqro.com.mx/author/francisco/
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partido uno que tienen que ver con el suplente del diputado federal Fernando Felipe Macías, un 
funcionario marquesino y un funcionario pedroescobedense.  En el caso del diputado suplente, el líder de la 
militancia de Acción Nacional compartió que ya se suspendieron sus derechos políticos al interior del partido, 
mientras que en los casos restantes ya se inició el proceso con el fin de llegar al mismo resultado. “En cuanto 
tenemos conocimiento de este tipo de conductas tomamos cartas en el asunto, pero no podemos tomar acciones si 
no hay conocimiento de este tipo de conductas, por eso es tan importante que le demos todas las herramientas a 
las víctimas para que puedan denuncia, señalar, y acusar a las personas sin importar de donde provengan y 
reciban el castigo correspondiente”. (N) 
 
ROBERTO CABRERA VALENCIA NO DESCARTA APARECER EN LAS BOLETAS DEL PRÓXIMO AÑO 
Por Katia Lemus 
Roberto Cabrera Valencia, diputado local del Partido Acción Nacional (PAN) no descartó aparecer en las boletas 
electorales en el proceso del próximo año, por el contrario, reconoció que buscará contender por la presidencia 
municipal de San Juan del Río. “No me descarto de la boleta para el próximo año, me gustaría ser presidente 
municipal de San Juan del Río; pero eso dependerá en gran medida de mi partido, de la ciudadanía de San Juan y de 
lo que Dios disponga”. Refirió que lo importante es hacer equipo en el PAN, por lo que está listo para cerrar filas y 
seguir el ejemplo de Francisco Domínguez Servién, gobernador del estado, y de Guillermo Vega Gurrero, alcalde 
del municipio en mención, quienes han hecho las cosas bien. (CQRO) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ALERTA POR CONTAGIOS, VOLVERÍA EL ENCIERRO 
Por Cecilia Conde 
Querétaro está en riesgo de regresar al color rojo del semáforo de riesgo epidemiológico por Covid-19 ante el 
crecimiento de casos que ha registrado, advirtió el subsecretario federal de Prevención y Promoción de la Salud, 
Hugo López Gatell. “Está en semáforo naranja, pero si siguiera con transmisión podría llegar a tener una 
reversión”, dijo. (DQ principal) 
 
AM: QUERÉTARO, LABORATORIO DE INTELIGENCIA ARTIFICIAL 
Fraccionamiento de El Marqués se convierte en la zona cero de este proyecto, que incluye vigilancia con detección 
de rostros. (AM principal) 
 
PA: PODRÍAMOS VOLVER AL SEMÁFORO ROJO 
Ayer, durante la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador, el tema central fue los 
números de la pandemia provocada por el Covid-19. Entre los datos revelados por el subsecretario de Salud, Hugo 
López Gatell, destaca Querétaro, “con un patrón de ascenso… rápido” y de continuar, se podría revisar el color del 
semáforo, que actualmente se encuentra en naranja, señaló el funcionario encargado de la lucha contra el Sars-
Cov-2. (PA principal) 
 
EUQ: POR NIVELES DE CASOS, SEMÁFORO ROJO ACECHA AL ESTADO 
López Gatell: ascenso rápido de contagios. Cada entidad, responsable de reactivación. (EUQ principal) 
 
CQRO: ALCALÁ SALVA EL EMPATE. (CQRO principal) 
 

https://codigoqro.com.mx/author/katia-lemus/
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PODER LEGISLATIVO 
 
A VIOLADORES, 40 AÑOS DE PRISIÓN 
Por Paulina Rosales 
Los delitos de hostigamiento sexual, violación, estupro y el acoso sexual hacia menores de edad podrían tener 
penas más severas, esto tras presentarse una iniciativa de ley que reformaría el Código Penal del Estado y que 
propone hasta 40 años de prisión a quien cometa violación equiparada a un menor de edad. Agustín Dorantes 
Lámbarri, diputado local por Acción Nacional (PAN), y quien presentó la iniciativa de reforma, detalló que se 
propone ampliar de 16 a 40 años de prisión, la pena a quien cometa violación equiparada en contra de menores de 
edad; actualmente, este delito tiene una sanción de 12 a 30 años. (DQ) 
 
TSJ DARÁ INFORME EL 23 DE SEPTIEMBRE 
Por Paulina Rosales 
Se prevé que el 23 de septiembre, el Poder Judicial realice su informe de actividades, el cual se llevará a cabo de 
forma virtual, debido a la contingencia sanitaria del Covid-19. El magistrado presidente del Tribunal Superior de 
Justicia (TSJ), José Antonio Ortega Cerbón, dio a conocer que actualmente, se llevan a cabo pláticas con el 
gobernador del estado y con la Legislatura local, por lo que se estima que el informe se realice en la tercera semana 
de este mes. (DQ) 
 
BLINDARÁN LEY ORGÁNICA DE LA UAQ 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Tras el conflicto que generó la diputada Fabiola Larrondo al querer modificar desde el Congreso la Ley Orgánica de 
la Universidad Autónoma de Querétaro, sin consultar a nuestra máxima casa de estudios, Connie Herrera, Coordi-
nadora de la fracción Querétaro Independiente, presentó ante la Oficialía de Partes de la Cámara su iniciativa para 
reformar dos artículos de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Querétaro, relativos a establecer la 
obligación de la Legislatura de consultar previamente a los entes públicos para modificar, reformar, adicionar o de-
rogar disposiciones propias de su régimen interior. (PA) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
QUE FRANCISCO DOMÍNGUEZ NO ABANDONARÁ LA CONAGO 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Luego de que se diera a conocer la salida de 10 mandatarios de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), 
Francisco Domínguez Servién acotó que él no se va. Uno de los argumentos del Ejecutivo Estatal, fue en el sentido 
que dicho organismo sirve para redimir problemas de las entidades : ““El diálogo y la unidad del país deben 
prevalecer para enfrentar la crisis que hoy afecta a millones de familias. La Conago es un punto de encuentro 
donde se redimen los distintos temas y situaciones locales para encontrar coincidencias y resultados”, planteó. 
(PA, DQ) 
 
GOBERNADOR DE QUERÉTARO RENDIRÁ QUINTO INFORME EL 28 DE SEPTIEMBRE 
Por Katia Lemus 
Los informes de labores de los titulares del poder Ejecutivo y Judicial se realizarán el 28 y 23, respectivamente, del 
mes en curso, confirmó Concepción Herrera Martínez, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del Estado de 
Querétaro. Aclaró que ambas fechas fueron aprobadas por los integrantes de la Mesa Directiva, y se acordó 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
https://codigoqro.com.mx/author/katia-lemus/
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también realizar los informes de manera presencial en la sede del recinto legislativo y con el mínimo de personas 
para respetar las disposiciones que han establecido las autoridades de salud respecto a la contingencia sanitaria 
por el COVID-19. “No habrá invitados especiales es un tema de profundo compromiso, porque estamos con este 
tema de garantizar las medidas sanitarias que están en este momento, reitero está restringido el acceso por las 
condiciones de COVID-19”, dijo. (CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
 
NAVA RENDIRÁ INFORME EL 20 DE SEPTIEMBRE 
Por Verónica Ruiz 
El Ayuntamiento de Querétaro aprobó el acuerdo que reforma el Reglamento del Servicio Profesional de Carrera 
Policial del Municipio de Querétaro, que contempla la creación del perfil de reacción, y que integra la función de 
proximidad social para fortalecer la estrategia de prevención. El Ayuntamiento también aprobó llevar a cabo la 
sesión solemne de cabildo para que el presidente municipal, Luis Nava, rinda su segundo informe de gobierno, el 
domingo 20 de septiembre a las 12:00 hora, en el salón de cabildo ubicado en Centro Cívico. (DQ) 
 
LUIS NAVA SE REÚNE CON LÍDERES DE DISTINTOS SECTORES 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, sostuvo un encuentro con líderes de sectores 
empresariales, económicos, de servicios y hoteleros, con la finalidad de escuchar las perspectivas que tienen para 
el cierre del año. Durante el encuentro, el alcalde destacó también la importancia de seguir manteniendo el diálogo 
con los diferentes sectores, ante las necesidades que han surgido tras la contingencia que existe a causa del Covid-
19. (DQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q | PARTIDOS  
Por Adán Olvera 
Le preguntaba en estos días a tres dirigentes si el sistema de partidos está vigente, a propósito de que el proceso 
electoral federal ya comenzó y el local en cosa de un mes y medio también arranca. Martín Arango, del Partido 
Acción Nacional (PAN) asegura que el sistema de partidos está más vigente que nunca, que el PAN es el partido que 
ha demostrado que el desarrollo y el crecimiento es posible con la disciplina fiscal, que el PAN garantiza seguridad 
y estabilidad; que el sistema de partidos es la forma de acceder al poder por la capacidad que tienen los partidos 
políticos para organizarse y para llevar a cabo sus procesos democráticos; Arango ve un riesgo en la forma en la 
que el presidente de México, interviene en los asuntos de la vida democrática del país y es que asegura que es un 
estado de un solo hombre y nada se mueve sin que él lo autorice. David Palacios, del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), como buen “Baby Dino” asegura que solamente el PRI puede garantizar la estabilidad y el 
desarrollo de Querétaro, porque saben cómo hacerlo y son una de las organizaciones más institucionales con las 
que cuenta el sistema político mexicano, obvio asegura que el PRI competirá y saldrá adelante en el proceso 
electoral del 2021. Jesús Mendez Aguilar, de Morena, fiel al discurso presidencial asegura que todos los 
comentarios en contra del presidente y de Morena son porque los conservadores y los de siempre están perdiendo 
sus privilegios, que patalean porque las cosas ya no son como antes y vienen nuevos tiempos donde el combate a la 
corrupción lo es todo, porque solamente así los pobres saldrán salir adelante. Sin duda que estos tres partidos 
juegan un papel importante en el 2021 en Querétaro, tienen sus cartas fuertes y sus candidatos tienen la 
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encomienda de buscar el voto, quien arranque como puntero será la clave para una competencia cantada. Los 
partidos “emergentes” serán también sin duda un factor importante, ante el electorado cansado de las 
organizaciones de siempre, Querétaro Independiente está en buena oportunidad de meter regidores y diputados; 
Connie Herrera la dirigente hace su trabajo y nuevamente puede sorprender a los más experimentados en la 
alquimia electoral. Del Verde y PT es mejor no hablar mucho, siempre están a lo que disponga alguien más y 
carentes de identidad propia, no pueden caminar solos, porque se pierden en el trayecto. DE REBOTE. ¿Es usted de 
los incautos o fanáticos que cree en la no rifa del avión presidencial? Apurense a comprar su cachito que vale más 
de 10 veces su precio normal y es que algo puede salir mal, a menos de 7 días del sorteo fue despedido con muchas 
sospechas de todo el titular de la Dirección General de Juegos y Sorteos, Luis Calvo Reyes. Son de esas cosas muy 
extrañas que dan para especular de todo. (DQ) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
OLVIDAN NATALICIO DE DOÑA JOSEFA. Inadvertido pasó este martes aquí el 247 aniversario del natalicio de La 
Corregidora de Querétaro, JOSEFA ORTIZ DE DOMÍNGUEZ, a pesar de su trascendencia histórica y de que tenemos, 
en su honor, uno de nuestros municipios más importantes, la principal calle de la ciudad, escuelas y hasta el 
estadio de fútbol y el auditorio. Echémosle la culpa del olvido a la pandemia. Agua de la historia, corre ahora sin 
memoria. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / CAE OTRO DE COLÓN 
La Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción de Querétaro reportó ayer la captura de un colaborador 
más del alcalde Alejandro Ochoa Valencia, preso en la cárcel de San Juan del Río, con lo que ya son cuatro los 
detenidos. Extraoficialmente se sabe que este sujeto, Julián “N”, se desempeñaba como secretario de Finanzas del 
Municipio. La imputación es por el delito de tráfico de influencias y un presunto daño al erario por más de 40 
millones de pesos. Se sentían intocables, pero les llegó su hora. (PA 1) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DETIENEN A OTRO FUNCIONARIO POR TRÁFICO DE INFLUENCIAS EN COLÓN. La Fiscalía Especializada en el 
Combate a la Corrupción confirmó la detención de otro servidor público del municipio de Colón, por el delito de 
tráfico de influencias, que se suma a los tres detenidos previamente que ya fueron presentados ante un juez, entre 
los que se encuentra el propio exalcalde José Alejandro Ochoa Valencia. Según trascendió de manera extraoficial, se 
trata del exsecretario de Finanzas en esa demarcación, quien será presentado también ante el juez de la causa para 
que fiscales especializados presenten la imputación y busquen su vinculación a proceso. BUSCARÁ UAQ 
TRANSMITIR “APRENDA EN CASA 2” POR NUEVO CANAL. La rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro 
(UAQ), Teresa García Gasca, explicó -en el marco de una videoconferencia encabezada por el titular de la SEP, 
Esteban Moctezuma Barragán, en la que participaron también representantes de otras universidades- que analizan 
la posibilidad de transmitir el contenido completo de “Aprenda en casa 2”, a través de un nuevo canal: el 24.2, 
aunque ello dependerá de la viabilidad financiera para el equipamiento básico. Y es que para el ciclo escolar 2020-
2021, en la modalidad de aprendizaje a distancia, TVUAQ transmite -desde el pasado 24 de agosto, de lunes a 
viernes, en un horario de 10:00 a 13:30 horas- clases de español, matemáticas y civismo para primaria, lo que 
representa un total de 280 horas de su programación. HAY FESTIVAL QUERÉTARO, TREMENDAMENTE EXITOSO 
Que la quinta edición de Hay Festival Querétaro, Imaginemos el mundo juntos, que se llevó a cabo del 2 al 7 de 
septiembre en tres sedes virtuales (Escenario Visit Wales, Escenario Hay Fórum Dallas y Escenario Digital 
Querétaro), fue un rotundo éxito, ya que el público -vía digital- superó los 300 mil participantes a través de 66 
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eventos gratuitos. La directora internacional del Hay Festival, Cristina Fuentes La Roche, aseguró que fue un 
festival tremendamente exitoso: “Su formato digital y gratuito ha hecho posible que lleguemos directamente a más 
gente que nunca y no solo de México, sino a más de ocho países (…) estamos muy agradecidos con el municipio de 
Querétaro y SURA por compartir la visión y seguir apoyando la cultura y la conversación cuando más se necesitan”. 
(CQRO) 
 
PONER UN ALTO A LOS DELINCUENTES SEXUALES 
Por Andrés González 
En materia de delitos sexuales, los datos resultan escalofriantes. Desconozco si usted ya sabía que en nuestro país, 
cada año hay 5 millones de delitos sexuales que se cometen en contra de los niños. Vista así y con esa gravedad la 
situación, resultaba urgente dotar a la sociedad y particularmente a las autoridades de procuración de justicia de 
Querétaro, de una herramienta para detener, en lo posible, este delito. Se trata de contar en la entidad con mejores 
niveles de seguridad, en una materia tan urgente como delicada. Por lo pronto, el Grupo de Legisladores de Acción 
Nacional no baja la guardia. Apura acciones que, de ser meramente iniciativas, pronto se convertirán en ley. Y la 
iniciativa que este martes presentara el diputado Agustín Dorantes Lámbarri a nombre de su grupo, tiene mucho 
de eso. El PAN lanza esta iniciativa primero porque los hechos nos demuestras que es más que necesaria y 
segundo, porque se identifica con los derechos elementales de todas las familias queretanas. Se trata de fortalecer 
los derechos de las niñas, los niños y adolescentes que propone incrementar las acciones penales para quienes 
cometen delitos sexuales en agravio de menores de edad. “Es contar ahora con elementos más robustos para 
combatir la comisión de delitos sexuales en contra de menores de edad, respetando los principios constitucionales 
que rigen la creación e imposición de penas privativas de la libertad” señaló Agustín Dorantes en la presentación 
de esta iniciativa. Y es que el hacerle frente con todas las de la ley a este delito era super urgente. Si bien ya se 
encontraba tipificado en el Código Penal para el Estado de Querétaro, las penas ahora se endurecen para trata de 
detener estos delitos. Según lo adelantado, si existe violación equiparada a menores de edad – ya tipificada en el 
art. 161 del código citado – la pena que era de 12 a 30 años de prisión – ahora se va a los 16 y hasta los 40 años de 
cárcel. Pero la iniciativa también tipifica el abuso sexual, el estupro a menores, así como el acoso y el hostigamiento 
sexual a menores de edad. Y en todos los casos se aumentan las penas. Y es que los datos en esta materia son 
escalofriantes, puesto que afecta a una de cada 5 niñas y a uno de cada diez niños, según datos de la OMS. Y si los 
señores diputados están poniendo el basamento de ley, ahora corresponde a la sociedad ejercer su derecho a la 
denuncia. “No callarse si son víctimas de delitos sexuales” se dijo en esta presentación. Que con esto en automática 
van a bajar estos números. Tal vez sí, pero también tal vez no. Y ahí es donde entra la participación de la 
ciudadanía para elevar, para hacer efectiva la cultura de la denuncia. La presentación de esta importante iniciativa 
del Grupo de Acción Nacional, si bien fue presentada por el Lic. Agustín Dorantes, también estuvo arropada con la 
presencia de otros cuatro diputados de Acción Nacional, entre las que estuvieron cuatro damitas diputadas. Y su 
aprobación, por el tema tan delicado como urgente que se trata, seguramente será por abrumadora mayoría. (CI) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez  
 “ALITO” MORENO Y SU RELACIÓN CON PANCHO. Operó la llegada del queretano a la CONAGO en 2019. Aborta 
Fuerza Social, promovido aquí por los Aguilera. Iniciativa de Connie para blindarla ley de UAQ y otras. Alerta 
federación por incremento de contagios locales. Aliados. Es 2019. Francisco Domínguez Servién recibía la 
presidencia de la Conferencia Nacional de Gobernadores de manos del mandatario campechano Alejandro Moreno 
“Alito”. “Ya se me comunicó a través del presidente de la Conago en turno, el gobernador de Campeche, y la noti-
ficación técnica ya avisó al presidente de la República, así que estamos esperando una fecha del presidente para 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergio_arturo_venegas_ramirez/


 
 

MIÉRCOLES 9 DE SEPTIEMBRE DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 13 

 

que el mes próximo me tome protesta”, informó en marzo de ese año el queretano. Casi un año estaría aferrado 
Pancho a la dirigencia del organismo que hasta ayer aglutinaba a todos los gobernadores del país. Hoy ya no es así. 
Pero esa es otra historia. La operación política para que Domínguez asumiera la presidencia de la Conferencia, fue 
empujada por el grupo de mandatario panistas, afianzada en la idea de contar con una dirigencia fuerte, echada 
pa’lante y que hablara de tú a tú con el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, cuando tenía 
apenas cuatro meses en el cargo. El PRI se la compró y “Alito” Moreno, hoy presidente nacional del PRI, operó la 
llegada de FDS a la Conago. “La Conago nace porque había entrado el presidente (Vicente) Fox, y la fundan 
gobiernos no emanados del Partido Acción Nacional (PAN) para ser un equilibrio en la vida federalista que tiene el 
país, y los estados con la Federación; y así voy a tratar de mantenerla, que seamos no contrapeso de ninguna 
forma, pero sí equilibrio”, explicó en ese entonces el gobernador de Querétaro. De allá para acá, me cuentan, la co-
municación con el campechano que le entregó la presidencia de la Conago, fue fluida y permanente.Eso explicaría 
la probable “alianza no convencional” entre PRI y PAN en la entidad rumbo a las elecciones de 2021. Y es que a 
pesar de que el presidente del tricolor no especificó en la entrevista del lunes con PLAZA DE ARMAS, con quién 
sería esa alianza, todo indicaría que estaría más cerca del PAN que de Morena. “Estamos a favor de construir con 
nuestra experiencia y abonar a mejorar Querétaro, continuar lo que se está haciendo bien y mejorar en lo que 
hemos diseñado como propuestas alternas desde la coyuntura estatal. Si una alianza no convencional trae una 
mejor vida a los Queretanos, el PRI estará del lado del acuerdo” le dijo el dirigente priísta a Sergio Arturo Venegas 
Alarcón. El TUCOM (Todos Unidos Contra Morena), sería una estrategia bastante efectiva para asegurar una buena 
votación a Mauricio Kuri González -o quien sea el abanderado panista-en 2021. La alianza, que podría ser extrao-
ficial o de facto, pasa también por los amarres legislativos de ambos partidos en el Senado y San Lázaro, amén de 
los acuerdos no escritos que tienen que ver con protección a impresentables como Miguel Ángel Osorio Chong, el 
senador priísta mejor conocido como el señor Kors. En sentido contrario, hay quienes dicen que sería 
contraproducente, pues habría una desbandada del panismo doctrinario, el de la vieja guardia, con su peso 
específico en la zona metropolitana del estado. No lo sé de cierto, pero algo deberá hacer Morena, más allá de su 
alianza con el PT, para ser competitivos. Perfiles tiene. Y podría haber señales desde Palacio Nacional en algunos 
días, pero eso no bastará para detener los impulsos del experimentado jefe de campaña panista: Pancho 
Domínguez. Por lo pronto, de confirmarse el TUCOM, el mandatario queretano iría, a querer o no, un paso adelante 
del partido del presidente López Obrador, de la mano de su amigo Alito Moreno. Cosas veredes, Sancho. -OIDO EN 
EL 1810-  Se queda. Pancho desmintió el rumor de que saldría de la Conago para sumarse al frente federalista de 
10 gobernadores beligerantes, entre ellos los de Jalisco, Nuevo León, Guanajuato y Tamaulipas. El miedo no anda 
en burro. -¡AAAPUNTEN!-  Pro-UAQ. La presidenta de la mesa directiva del Congreso local y del partido Querétaro 
Independiente, Connie Herrera, presentó este martes una iniciativa para reformas dos artículos del Poder Le-
gislativo del Estado para establecer como obligatoria la consulta a los entes públicos a los que se pretenda mo-
dificar su régimen, como ocurrió recientemente con la de nuestra máxima casa de estudios. Se aprobará. -
¡FUEGO!-  Alerta. El doctor Hugo López-Gatell encendió las alertas durante la mañanera de ayer, al afirmar que de 
continuar el incremento en los contagios por COVID 19 en la entidad, se revisará el color del semáforo queretano. 
Pero no os preocupéis. Recordemos que el gobernador Domínguez se ha pasado por el Arco del Triunfo las indi-
caciones de la federación. Y así nos ha ido. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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